

Podría subir deuda de DF y estados en 2016: Moody's

● Recorte de las participaciones federales los llevaría a contratar créditos

MARIO ALBERTO VERDUSCO

—mario.verdusco@eluniversal.com.mx

Los niveles de endeudamiento de los estados y el Distrito Federal corren el riesgo de deteriorarse en 2016, como consecuencia de las presiones que tendrán los gobiernos locales ante las menores transferencias federales, advirtió la calificadora Moody's.

La agencia informó que tanto las participaciones federales como los convenios (transferencias etiquetadas) que reciben las entidades tendrán un menor ritmo en 2016, luego del difícil panorama que se espera en las finanzas públicas nacionales.

El pasado martes, la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) dio a conocer los *Pre Criterios de Política Económica*, donde se anticipó un panorama de bajos precios del petróleo y la necesidad de un recorte adicional por 135 mil millones de pesos al gasto público.

Como consecuencia de esos escenarios, las participaciones federales (principales ingresos de las entidades) tendrán una reducción en su ritmo de crecimiento, mientras que los convenios podrían ser menores ante la necesidad de hacer ajustes y recortes.

Según el documento de la Secretaría de Hacienda, a las entidades federativas se otorgarán 634 mil 671 millones de pesos en 2016, lo que sería un crecimiento nominal de 4.5% con relación a los 607 mil 130 millones que se erogarán este año.

“De confirmarse la tasa de crecimiento actualmente proyectada para las participaciones, habrá un deterioro en los indicadores de en-

deudamiento en 2016”, advirtió Moody's en un análisis.

“Históricamente, los niveles de deuda de los estados han tendido a aumentar a medida que el crecimiento de las participaciones disminuye”, abundó el reporte de la agencia.

Hasta el cierre del año pasado, la deuda de las 32 entidades federativas ascendió a 509 mil 690 millones de pesos, lo que es equivalente a 3.1% del producto interno bruto (PIB).

Adicionalmente al problema de menor ritmo de crecimiento en las participaciones, Moody's anticipó un recorte en los convenios que eroga el gobierno federal a las entidades.

Según la agencia, desde 2004 los convenios, que sirven para programas específicos acordados entre el gobierno y los estados, fueron las transferencias que crecieron más rápido y que sirvieron como recursos que sustituyeron las necesidades de endeudamiento de las entidades federativas en los últimos dos años.

Por ello, consideró que es necesario que los estados también realicen adecuaciones a sus finanzas públicas pa-

ra enfrentar el entorno adverso que se espera el próximo año.

La firma estadounidense consideró que los estados deberán recortar gastos o aumentar sus recursos propios como una alternativa al endeudamiento adicional.

“El menor crecimiento de las participaciones ejercerá presión en las finanzas estatales, cuyo impacto podrá ser reducido de concretarse la implementación de las reformas constitucionales para garantizar la disciplina financiera de estados”, manifestó.

Sin embargo, la calificadora reconoció que aunque los estados puedan cortar gasto o aumentar sus ingresos propios, la tendencia histórica muestra que optan por el endeudamiento cuando las participaciones caen o frenan su crecimiento.

En ese contexto, la empresa insistió en la importancia que tiene la aprobación de la reforma constitucional para fortalecer la disciplina financiera de los estados, a la cual le falta la aprobación de seis congresos locales para que se publique y comiencen los trabajos de legislación secundaria que la echen a andar. ●



Según la calificadora internacional, la tendencia de las entidades federativas ante la caída de participaciones es recurrir a créditos.